
日前，上海南
京西路沿線的10
個變電箱經再設
計後變成粉紅色
的卡通笑臉，
「電力十足」地
對全上海說
「Hi」，被一些
市民網友戲稱為
「上海從此有了表
情」。
據《青年報》報道，這一組10個名為「Hi」的裝置，由上海設計
之都活動周組委會聯合著名工業設計師楊明潔共同推出。細細一
看，變電箱笑臉的眼睛、鼻子、嘴巴都來自日常生活物品，包括衣
架、包裝盒、蒸籠、安全帽、鞋子、手套、鍵盤、插座等。
不僅如此，每個卡通造型頭頂還將長滿「粉色髮絲鬈」，路過的

市民遊客都可以隨手「拔頭髮」，「粉色髮絲鬈」打開就是一張上
海市區的設計地圖，可以自己保留，也可送給身邊的朋友，送人玫
瑰，手留餘香。 ■東方網

滬滬「「鬈髮鬈髮」」變電箱萌翻路人變電箱萌翻路人「鐵殼仔」服役30載
惜別

古稀老人方言寫就150年湖湘史

■10日，甘肅省第七屆文博會展館內美女機器人講解員引賓客圍觀。
9日至11日，全球60多個國家逾500位賓客匯聚蘭州，參加於此間
召開的第三屆國際文化產業大會暨第七屆甘肅省文博會。 中新社

今年75歲的梅季坤，忍病痛伏案寫作，
歷時5年創作出展現湖湘歷史風雲、融家事國
事於一體的長篇歷史文化小說《瀟湘梅》，
終於圓了自己的作家夢。昨日，梅季坤帶
這部用湖南寧鄉方言創作的小說，回到母校
中山大學舉行捐書儀式。
梅季坤1939年出生於寧鄉農村，從小就喜

歡看書。1957年，他如願以償踏入中山大學
中文系，儘管各種運動接踵而來，很多同學
耽誤了學習，梅季坤卻抓緊一切時間，如飢
似渴地讀書。1982年，他成了古籍編輯，先後任岳麓書社文學室主任、
編審等，20餘年裡著述頗豐。進入古稀之年，梅季坤終於握起筆桿，開始
編織梅家150多年4代人的家世傳奇。
《瀟湘梅》分為上、中、下3卷，共136萬字。小說敘述了從清咸豐十
年至今，寧鄉稻農世家梅家在150多年裡，走出山鄉走向全國的故事。小
說中的梅家，以梅季坤的先人和家族為主要原型。梅季坤表示，《瀟湘
梅》完整體現了湖南民俗民情民風以及湖湘文化，并創造性地運用了湘方
言，這使極具特色的寧鄉方言，也借此得以搶救性保存。

■本報記者 胡若璋 廣州報道

珠江
9日，往返於廣州珠江兩岸的最後一艘「鐵殼仔」退役。

這標誌在珠江上航行30年的30餘艘「鐵殼仔」正式告別

廣州市民，這些「鐵殼仔」承載了一代人的青春記憶，當地

許多老人依依不捨。 ■本報記者 胡若璋 廣州報道

廣州客輪公司相關負責人介紹，
被稱為「鐵殼仔」的「穗輪

217船」，1984年10月9日投入營
運，在珠江水上公交客運事業中服
務了整整三十年，屬於「穗輪2」字
系列，活躍在珠江上船舶數量有三
十餘艘，這類船型長21.11米，寬6
米，高8.5米，身形小巧，靈活，荷
載量為230客位。這些船舶承擔了那
個年代珠江水上主要的客運交通任
務。它們不僅見證了珠江水上客運
交通發展的鼎盛和繁華，也經歷了
在路橋建設和其他交通形式快速發
展的背景下水上客運交通的收縮和
低谷。
六十多歲的陳阿姨並不知道今天是

老渡輪服役的最後一天，剛從美國回
來沒多久的她跟老朋友出來玩，特意
要乘坐老渡輪過江，看看二十年沒見
的廣州。「那會兒是七十年代，家住
芳村，在文化公園附近上班，這是我

們過江乘坐的唯一交通工具。」陳阿
姨回憶說，「我記得最開始乘坐渡輪
是四分錢，後來一毛錢、兩毛錢，一
直到現在的一塊錢。」

新渡輪接棒 價格不變
得知乘坐的「鐵殼仔」是最後一

艘也是最後一天服務的老渡輪，陳
阿姨大呼幸運又充滿不捨，她覺得
當初一群人擠在一起，隨船隻搖
來搖去，是一代人的青春記憶。
取而代之的是，今年底前將有9艘
新渡輪陸續投入使用，雖然辭舊迎
新，不過票價並沒有改變。
「鐵殼仔」正式告別的日子，也讓

不少開過老渡輪的船長們聚在了一
起。陳偉棠船長也偷得半日閒，再來
看看曾經的老搭檔。1986年進入客輪
公司的他，在1992年正式接觸「鐵殼
仔」，二十多年過去了，他在船上也
度過了自己最美好的年華。

第十屆中國鄭州國際少林武術節將於10月18日至22日在鄭州舉
行，來自57個國家和地區的近2000名武術運動員將組成213個團隊
奔赴盛會，其中既有3歲孩提，也有年屆耄耋的77歲老者。
本次武術節由國家體育總局武術運動管理中心、中國武術協會、

河南省體育局、鄭州市人民政府主辦，期間將安排武術競賽、武術
段位賽、中華武術培訓提高交流活動等六項主要活動。屆時，國際
武聯官員、中國武協官員、駐華使節、友好城市領導以及100多名
專家學者將出席，在人員規模上屬於空前。
鄭州國際少林武術節已成功舉辦9屆，成為國際武術文化交流的

重要品牌。 ■本報記者付芳、實習記者靳中興 鄭州報道

近兩千近兩千「「武林高手武林高手」」下周決戰鄭州下周決戰鄭州

日前，四川省文物考古研究
院專家在宜賓某項目工地，意
外發現了一片近5000平方米的
宋代大型家族墓地，並從中發
掘出了100多件精雕細刻的陶俑
和瓷器。根據出土文物分析，
墓地年代屬於宋代（960-1279
年），且主人生前應屬「非富
即貴」之人士。
據當地媒體報道，宋代的石

製墓室，進深一般在2-3米，但
這4座墓室中最大一處，進深達

到6米，高近3米，寬也有2米多，大小如同四合院。單封墓門用
條石有5條，每條重約1噸，相當於宮殿待遇。且墓門左右兩邊均
有兩位武士的浮雕像。墓室裡，擺放幾個石雕大力士托起的石質
棺床。在棺床與墓室壁龕上，建築、花鳥、瑞獸的「浮雕」更是栩
栩如生；墓室頂刻有一處藻井以及加蓋人字形屋頂。

■本報見習記者 周盼 綜合報道

川現宋代川現宋代「「土豪土豪」」墓墓

■出土陶俑。 網上圖片

■在南京西路，街頭變電箱變身成藝術裝置。
網上圖片

■75歲的梅季坤談及自
己的作品時容光煥發。

本報廣州傳真

美女機器人

■■服役服役3030年的年的「「鐵殼仔鐵殼仔」」99日正式告別珠江日正式告別珠江。。 本報記者胡若璋本報記者胡若璋 攝攝
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■范麗青表示：兩岸選擇了不同的政治發展道路，希望台灣方面尊重大陸13億人民的
選擇和追求。 資料圖片

香港文匯報訊 據台灣TVBS新聞網報道，台北市長
參選人連勝文過去一些訪問，別人覺得失言，自己卻
覺得被扭曲，希望自己的想法可以表達得更精準，他
9日下午特別拜訪台北脫口秀（現場訪談）大師，秘
密訓練說話藝術，並現場挑戰即興脫口秀。
脫口秀大師張碩修說：「把負面的意見，改成正

面的意見，比方說我就這樣子，女生每天身上有一

對HELLO KITTY，看起來好可愛喔，尤其我最喜
歡她們每天都模仿好多HELLO KITTY，如果她們
和HELLO KITTY一樣，都沒有嘴巴，不要吵我，
那就太好了。」
經過大師指點，連勝文自認收穫滿滿，不過畢竟

言者無心、聽者有意，要讓每個選民都聽得滿意，
只靠幽默，恐怕還不夠。

■台北市長參
選人連勝文與
民眾一起玩自
拍。 中央社

連勝文訪脫口秀大師學連勝文訪脫口秀大師學「「說話說話」」

陸客陸客「「十一十一」」遊台激增逾五成遊台激增逾五成
香港文匯報訊 據中通社報道，大陸「十
一」長假，約有逾7.6萬名陸客赴台，較去
年同期的4.9萬人大增55%。旅行業者說，
由於明年起陸客團人數不再增加，「爆量」
陸客團來台將成為歷史。

1日破2萬創史上新高
台媒報道，台灣「移民署」統計，本月1
日至7日來台陸客團人數約3.26萬人，個人
遊約4.4萬人，合計約7.66萬人，較去年同
期的4.9萬人次大幅增加達55%。若以單日

入境人數來看，1日陸客來台人數破2萬人次
大關，也是史上新高。
「移民署」相關人員表示，去年5月以後，

來台陸客團不得再使用未用完的「餘額」，
只能依既定配額申請來台；再加上大陸《旅
遊法》在去年10月1日上場，當時一度引發
許多陸客團趕在10月前來台，避開《旅遊法》
相關限制，因此在「十一」長假的來台人數
趨近保守。反觀今年9月將陸客團單日來台人
數從5,000人調高到8,000人，則讓更多團客
來台，造成來台人數大幅增長。

國台辦：台不應對港政改說三道四
回應馬英九「雙十節」講話

香港文匯報訊 針對有台灣媒體記者問，馬英九在10月10日「雙

十節」的講話中呼籲大陸走向「民主憲政」，並對近期香港部分民

眾的行動表示支持，大陸對此有何看法？國台辦發言人范麗青10日

應詢表示：我們注意到了有關報道。兩岸選擇了不同的政治發展道

路。台灣同胞對於社會制度和生活方式的選擇，我們予以尊重。

2017年普選是一大進步
對於台灣政治發展道路對其自身社會

政治穩定、經濟發展帶來什麼影響，我
們無意評論。但希望台灣方面尊重大陸
13億人民的選擇和追求。關於香港政
改，全國人大常委會有關決定依據香港
基本法，符合循序漸進發展適合香港實
際情況的民主制度的原則，2017年實現
香港特區行政長官由普選產生是香港政

制發展的一大進步。台灣方面不應對此
說三道四。
近期香港出現的一些違法行為，嚴重干

擾破壞了香港的社會秩序、經濟發展和法
治，已引起越來越多香港民眾的不滿和反
感。當前兩岸關係和平發展的局面與成果
得來十分不易，應當倍加珍惜。兩岸雙方
理應良性互動，相向而行，增進互信，多
做有利於促進兩岸關係發展的事情，而不
是相反。

香港文匯報訊 據中新社報道，
第二十屆鄭州全國商品交易會（簡
稱鄭交會）昨日開幕，主辦方設置
的台灣商品展區吸引當地民眾，寶
島風勁吹場館內外。
由河南省政府主辦的鄭交會，吸

引了26個國家和地區以及大陸20多
個省、市、自治區的客商，展出面
積8萬平方米，參展企業達2,300餘
家。

近萬餘種商品參展
參展的近萬餘種商品中，台灣產

品頗受消費者親睞。在台灣商品展
區內，從水果、茶葉到玉器，一應
俱全。面對駐足的民眾，做調料產
品生意的林盼文介紹說，「我知道
大陸人口味偏重，我們的調料都比
較清淡，注重養生和健康」。
林盼文是台塑旗下市場營銷的負責

人，她說，河南人口足夠多，當地人
購買力也不錯。隨兩岸直航，人們
對台灣產品也有一定認知度。
「我們是來分享美味的，而不是
改變口味的。」對於她要推銷的調
料產品，林盼文笑說。
來自台灣南投的林當山，一年前

抱試試看的態度來到上屆鄭交
會，他所帶的有機茶產品銷售一
空。對於本屆鄭交會，林當山說，
大陸喝茶的人越來越多，他一方面
希望推介自己的產品，藉此能找到
合夥人在鄭州開直營店。
包括台灣商品展區在內，鄭交會

共劃分17個展區。主辦方預計，展
會期間觀眾人數將突破20萬人次。
不少台灣企業接受採訪時均表示，
大陸市場極具潛力，希望能藉助鄭
交會這樣的平台來開拓市場。

台北市立動物園說，最近氣溫轉趨涼爽，
適合大貓熊戶外活動，10日起只要天氣適
合，將讓圓仔一家輪流到戶外展場放風。

■中央社
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台台「「立委立委」」邀邀「「防長防長」」赴太平島考察赴太平島考察
香港文匯報訊 據中通社報道，台灣

「立法院外交及國防委員會」召集委員
邱志偉昨日表示，太平島碼頭在施工，
委員會排定13日前往考察，但因颱風影
響，12日才確定能否成行。
邱志偉昨日在委員會質詢時，邀「國

防部長」嚴明一同到太平島防衛視察；
「國防委員會」也隨即排定13日出發。
不過，邱志偉表示，因為颱風影響，目
前行程還沒最後定案，12日下午天氣預
報後，才決定13日會不會飛。如果天氣

不適合就會取消。

在建碼頭可泊3000噸級船艦
據中央社報道，海巡署副署長鄭樟

雄日前表示，到10月2日為止，太平
島碼頭施工進度已將近30%，明年底
應可全部完成。到時碼頭可停泊3,000
噸級船艦，不排除會進駐大型船艦，
海巡署新建的 2艘 3,000 噸級巡邏艦
「宜蘭」與「高雄」號也可能到太平
島駐守。


